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1986年9月，我從南京來到上海，進入復旦大學歷史地理

研究所，在譚其驤先生門下讀博士學位。1987年，譚先生《長

水集》1出版。這樣，我可以坐在寢室裡安心地讀他的論文，不

必奔走於藏有民國舊雜誌各個圖書館。直到有一天，我突然

悟出一個道理：每篇論文都要「出彩」。只有「出彩」的論文才

是好論文。

1. 論文的「出彩」

《長水集》上冊收錄的是譚先生1949年以前發表的論文，

其中與移民史有關的主要有〈播州楊保考〉、〈近代湖南人中之

蠻族血統〉與〈湖南人由來考〉等三篇。

1939年，譚其驤先生發表的〈近代湖南人中之蠻族血統〉

完全是老派的寫法，但讀起來卻新意滿滿。譚先生從中國民

族遷移與融合之大勢入手，提出北方民族的融合清晰可辨，

南方土著則往往假託族源，編造譜牒，以假亂真。湖南氏族

中那些從漢代以來就一直在文獻中活躍的蠻族，如向氏、舒

氏、彭氏、田氏、楊氏、覃氏等，其實就是當地的土著。他

們偽造族源，將自己的先祖假託為中原、鄂西、或江西的漢

族，都不可信。最後，譚先生結論：南方漢人中包含了大量

蠻族血統，而清季以來，湖南人才輩出，其中部分歸因於蠻族

血統活力之加入。

脫稿於1941年初的〈播州楊保考〉一文，循著上一文的思

路，將區域擴大到播州，即今遵義。該文指出，雖然明朝初

年宋濂所撰《楊氏家傳》以播州楊氏族譜為本，說楊氏始祖「其
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先太原人」，唐末入播，以後守播者皆其子孫，卻不可信。通

過史料的比勘，作者結論：播州楊保等族就是漢化的土著。

有意思的是，1981年，在該文後記中，譚先生依據1970

年代出土的楊文墓之碑文指出，早在南宋咸淳元年（1265），

楊氏就自稱其先出自漢代會稽。在歷史上，會稽從來與太原

無關。楊氏遷自太原之說，是宋末明初之間編造出來的。

許多年後，當我第一次接觸到華南學者們的研究時，一

點也不感到新奇。我在譚其驤先生論文中已經感受過初讀時

的震撼。華南學者們關於華南族群、族譜的一些觀點，在譚

先生的論文已見端倪。

在釐清湖南人中的蠻族血統之後，譚先生在〈湖南人由來

考〉中對於各種地方志中「氏族志」開始進行統計分析。其策略

是以一個特定的縣為單位，求出從何地遷來氏族佔氏族總數的

百分比，或求出何時遷入氏族佔全體氏族的百分比，或求出何

時從何地遷來氏族佔氏族總數的百分比，即可認為，這些百分

比就是歷史時期湖南移民的各項百分比。譚先生結論：湖南

人主要來自江西，江西人主要遷自元末明初。

當同時代的大多數歷史學家還主要以二十四史或其他

官修典籍為依據進行歷史研究時，譚其驤先生已經在正史之

外，開拓出利用地方志進行歷史研究新途徑。不僅如此，譚

先生已不滿足於傳統史學的例舉法，而是進行統計分析。在

1930年代，這是多麼超前的手段與思路！然而，我當時並沒

有意識到這一點，只覺得這幾篇論文相當「出彩」。

回過頭再想想自己的碩士論文，雖然我首次利用了當時

正在編纂中的地名資料，雖然我採用統計的方法處理地名資
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料，但是，距離譚先生的開創時代，已經過去了40多年，

我的分析工具並沒有進步，論述的地域只是從湖南移到了江

西。所以，我一直不認為自己的論文有什麼「出彩」之處。

從1985年1月至1986年8月，我在中國農業遺產研究室

工作。那時，研究室參與了《中華人民共和國國家農業地圖集》

的編撰，要求編繪一批農業地圖。分配給我的任務是收集資

料，繪製明清時期美洲作物在中國的傳播與分佈圖。從這項

工作開始，我的研究開始「出彩」了。至少「出彩」已經成為自

己有意識的追求。儘管從「概念」上悟到這一點，還是在進入

復旦大學之後。

當時的中國農業遺產研究室具備從事編製中國農業歷史

地圖的基本條件。從1950年代開始，研究室的前輩花費大量

人力，從全國各地7,000餘種地方志中抄錄「物產」，彙編成數

百冊，以紅色封套裝訂，名為「紅本本」。今天的研究者可以

很輕鬆地從數據庫中下載這些資料，很難想像我們的前人是怎

樣一個字一個字地抄錄這些資料的。

我每天的工作就是從「紅本本」中摘錄與玉米、番薯有關

的資料，很快就發現了前人研究中的問題：由於沒有區分史

料中的「同名異物」，他們將小麥中的一些品種讀成玉米。例

如，嘉靖《平涼府志》卷13〈物產〉記載：「玉麥，似春麥粒而

大且白。」禾本科玉蜀黍屬與禾本科小麥屬生物學性狀存在

很大差別，玉米絕不可能「似春麥」。萬曆《肅鎮志》卷2〈物

產〉載：「回回大麥，肅州昔無，近年西夷帶種，方樹之，亦

不多，形大而圓，白色而黃，莖穗異于他麥，又名西天麥。」

這才是玉米。在這篇文章中，我堅持了玉米的中亞傳入說與
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番薯的東南沿海傳入說，否定了這兩種作物的其他路線傳入

說。2回過頭來看，這篇文章的「出彩」之處，應該是生物學知

識的運用。

該如何描繪清代玉米、番薯的地理分佈特徵呢？如果採

用前人的作法，只要有，就在地圖上標識，所得結果一定是全

國都有，這樣的地圖繪製有什麼意義呢？於是，我想出了一個

辦法：借鑒經濟地理學，提出清代玉米與番薯的「集中產區」

的概念。

劃分農作物集中產區的標準，主要是種植面積與總產

量。清代玉米、番薯的種植面積與產量記載均少有記載，於

是，我採用以下三種要素作為集中產區的判別標準：其一，有

大規模種植的記載，如陝西石泉「遍山漫穀皆包穀矣」之類；

其二，有充當主要農作物的記載，如貴州興義，「包穀宜山，

故種之者較稻穀為多」；其三，有充當主要食品的記載，如湖

南永州，「山民皆以甘薯為糧」。3儘管這篇論文還存在諸多缺

陷，如資料搜尋還不夠全面，且沒有隨文製作地圖，這些都是

當時條件的限制。一個時代有一個時代的學術。人很難超越

自己所在的時代。至少，在對海量資料的處理上，這篇論文

確有「出彩」之處。

所謂「出彩」，並不是指你的論文至少有一點與前人不

同，並超越前人，因為，這是每一篇論文都應該做的，也是寫

論文的「常識」。真正的「出彩」，不僅指你的論文至少有一點

與前人不同，而且指你的論文智慧地超越了前人。面對同樣

的資料，你採用了智慧的方式加以解決，你的前人卻缺少這種

思路，沒有甚至不可能採用你所採用的方法。關於這一點，

我在本書第六章還將申論。
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2. 論文的「靈魂」

回到譚其驤先生的移民史研究中來。何炳棣先生對譚文

提出了不同看法，他指出此文依據的資料存在問題。何先生

認為，譚先生依據資料來源只是一些19世紀湖南方志中有關

氏族的章節，但一個移民家族要在新地方發達起來通常需要相

當長的時間。在清代，尤其是在18世紀後期和19世紀初期，

剛移入湖南的絕大多數家族還未必能變得顯要到載入方志的地

位，即新移民家族能在短短三至四代間就在新地方發跡且擁有

功名的可能性很小，而移民的主體恰恰是由這樣的農民構成

的，所以，「由於資料內存在著這種遺漏，這些湖南家族數據

的比例事實上並不能準確反映人口的移入和移出」。

何炳棣的批評並不準確，這是因為，清代地方志中的氏

族資料並不是專門記載當地大族的；一個人口眾多的家族包括

了多個社會階層。另外，氏族志記載的所謂大族是針對那些

畸零小姓而言，從人口的角度看，畸零小姓無足輕重。何炳

棣的批評也有一定的道理，湘粵邊界與湘贛邊界的移民，由於

不被譚文的資料所覆蓋，形成空白。從樣本量上講，譚先生

引用的四種地方志，只覆蓋了九個縣，確實是不夠的。

譚文的這一缺憾就是我的研究空間。自1930年代至1980

年代，湖南的氏族志或氏族檔案多達19種，覆蓋了今日湖南

84縣中的32縣，且包括湖南全省的東、西、南、北、中各個

地區。在研究中，我發現，譚文真正的缺陷在於「族」並不是

「人口」。在一般情況下，至1940年，一個宋代建立的氏族可

能有數千人，而一個清代前期遷入的氏族可能只有幾百人。
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遷入的時間越短，每族人口就越少，遷入時間越長，每族人口

就越多。

於是，我採用更加科學的統計方法，即將各個氏族的人

口作為統計對象，並計算始遷人口至1940年代的人口增長速

度，採用線性回歸，建構移民遷入時間與人口增長之間的數量

關係，從而完成從氏族統計到人口統計的轉變。由於研究方

法有了巨大的改進，也更加科學，所以，我當時以為，我的這

項研究是「出彩」的。

1997年，葛劍雄先生與吳松弟及我合作的六卷本《中國移

民史》出版。從譚其驤先生開始的這項研究，經過師生兩代近

半個世紀的接力得以完成。這時，我體會到，上引譚其驤先

生的三篇論文，用「出彩」不足以概括。這項延續了50年的研

究是有靈魂的，有生命的。

大約從1997年開始，葛劍雄申請到國家社科基金和國家

自然科學基金資助，開啟了一項名為多卷本《中國人口史》的

研究。我依舊承擔明清兩卷的研究。這項研究既可以說是譚

其驤先生移民史研究的延續，也可以說是一段新的學術生命的

展開。對於我而言，尤其如此。

我在設計時，開始考慮建立一個關於中國人口的面板數

據庫。當然，「數據庫」與「面板」的概念，都是後來被他人賦

予的，我在設計時完全不知這些概念。我只是想，如果要全

面展示明清時期中國人口的演變過程，建立一個包括1393至

1953年多個時點的全國分府人口數據系列是有必要的。當時

我朦朦朧朧地感覺到，這個設想既是研究的框架，也是研究成

果的呈現平臺，值得一試。
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